
 
 

ACTA 

CONSEJO ASESOR REGIONAL DE LA INFANCIA 

 

Fecha:              26 de mayo de 2022 

Hora inicio:     15:00 horas (Reunión virtual por plataforma Meet) 

Hora término: 17:00 horas 

Se realiza la segunda reunión del Consejo Asesor Regional de la Infancia, con el saludo y 

bienvenida de la Administradora Regional, Paz de la Maza Villalobos, quien introduce el 

espacio comentando avances internos respecto a la contratación de la asesoría técnica del 

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), quienes también se 

encuentran presentes en la reunión: Marta Cózar, Cesar Pagliai y Javiera Troncoso, siendo 

primera vez que el Gobierno Regional de Los Ríos genera un convenio de carácter 

internacional, lo que ha significado más tiempo de trabajo, averiguaciones y revisiones.   

Para iniciar, Marta Cózar (PNUD), sumándose a las palabras de la Administradora 

Regional, recuerda la metodología de trabajo del Consejo comentando las fases de trabajo: 

i) Fase I: Gobernanza y arreglos de funcionamiento; ii) Fase II: Diseño, implementación, 

seguimiento de un plan de acción; iii) Fase III: Evaluación; y los productos esperados: i) 

Sistematización del diagnóstico; ii) Plan de acción regional; iii) Sistematización del proceso 

y las lecciones aprendidas; iv) Informe de evaluación y recomendaciones.  

 

El objetivo principal de esta sesión fue introducir el concepto de Mecanismo de Gobernanza, 

iniciando así el trabajo de la primera fase mencionada que dice relación con las reglas de 

convivencia y diálogo democrático al que se aspira llegar dentro del Consejo. Se conversa 

sobre conceptos tales como “cooperación, trabajo conjunto, diálogo que fortalece la 

institucionalidad, transformación de relaciones conflictivas, triple propósito que expone 

PNUD en su “Guía práctica de diálogo democrático” (2013).  

 

Cesar Pagliai (PNUD) profundiza más sobre el concepto y se refiere a la importancia del 

“reglamento en la sala”, co-construyendo principios y normas comunes. Responde 

preguntas como “¿qué es?”, “¿para qué?”, “¿quiénes somos?”, “¿dónde y cuándo?” y 

“¿cómo?”. Explaya sobre algunas experiencias previas en trabajos similares tales como 

Mesas de Trabajo y comenta lo importante que es trabajar en un mismo idioma. Algunas 

de sus recomendaciones fueron: 

- No es algo mecánico, son las reglas de convivencia y diálogo. 

- Se sugiere crear un Comité de coordinación, grupo pequeño y representativo  

- Es bueno ir trabajando de forma híbrida: tanto virtual como presencial. 



 
- Importancia del registro y la trazabilidad de las decisiones. 

- Evaluación intermedia del reglamento y mecanismo de gobernanza.  

 

Se ofrece la palabra a los/as participantes, para que entreguen su opinión respecto del 

contenido temático de la reunión, o bien sus impresiones, inquietudes y sugerencias.  

 

Entre los aspectos generales planteados, se tiene lo siguiente: 

 

- Claudia Contreras, UACH: considera una buena propuesta la del ordenamiento 

interno. Comenta sobre experiencia de la Red de Universidades por la Infancia, 

quienes trabajan con reglamento, lo que ayuda a dinamizar y responsabilizar a sus 

miembros. Sugiere trabajo en subcomisiones, ya que es un número alto de 

asistentes, las que podrían relacionarse a los ámbitos de acción que poseen las 

instituciones y organizaciones presentes. Menciona la importancia del registro en 

actas. Consulta sobre la presencia de niños, niñas y adolescentes en el Consejo. 

- Claudio Barrientos, INJUV: comenta la importancia de la territorialidad en el 

despliegue, pertinencia territorial. Está de acuerdo con un trabajo por comisiones y 

en formato híbrido. Recomienda levantar informes de sistematización o boletines 

informativos tanto para el mismo Consejo, otras instituciones que se interesen por 

este trabajo, como para la comunidad en general. Se podría considerar incluir niños, 

niñas y adolescentes a este trabajo contactando Centros de Alumnos.  

 

Respuesta: existen jóvenes actualmente convocados a las reuniones, siendo parte de la 

constitución del Consejo en marzo, pero por diversas razones no se han visto muy 

presentes. Se insistirá en su participación y énfasis, para que se incluyan en los acuerdos. 

 

- Pamela Lobos, Jueza de Familia: sugiere trabajar por las tardes, ya que en las 

mañanas se encuentra con agenda llena. Explica su situación como Jueza de 

Familia y todo lo que tuvo que hacer para participar de este Consejo a título 

personal. Ojalá la próxima sesión sea presencial. Para las virtuales, recomienda 

plataforma Zoom, ya que es más dinámica. Respecto a la participación de niños, 

niñas y adolescentes, está muy de acuerdo, y que ojalá sea diverso en cuanto a su 

realidad: rural, sexual, salud, privados de libertad, etc… Pregunta sobre el rol del 

Consejo. Ofrece apoyo en asesorar sobre Ley de Garantías.  

 

Respuesta: Pamela Fontecilla, Jefa de la División de Planificación y Desarrollo Regional  

(DIPLADE) del GORE Los Ríos, solicita la palabra y comenta sobre el proceso de 

actualización de la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD), la cual cuenta con perspectiva 



 
de niños, niñas y adolescentes a través de trabajo en talleres, tomando su perspectiva 

respecto al desarrollo regional. Es desde este instrumento que se instalará entonces la 

política de trabajo, incluyendo infancia. Por otro lado, el Consejo, en su rol asesor, también 

tiene por objetivo levantar acciones concretas de trabajo en infancia, un plan de trabajo.  

 

- Paulina Araneda, Grupo Educativo: comenta la importancia de trabajar en 

coherencia con las políticas nacionales, sobre todo con las leyes garantes de 

derechos de niños, niñas y adolescentes. 

 

Respuesta: se ofrece comenzar a trabajar en un Drive compartido donde se puedan subir 

documentos de interés en la temática de infancia, para que todos y todas podamos acceder.  

 

- Gaby Mairhuan, INJUV: sugiere no dar más espacios holgados entre una sesión y 

otra, trabajando de forma paralelo lo interno de la contratación del PNUD y el trabajo 

del Consejo propiamente tal.  

-  

Respuesta: la idea es que así sea, siguiendo la lógica de trabajo que expuso el PNUD. 

 

Cerrando las ideas, Pamela Fontecilla (DIPLADE) ahonda más en la experiencia de trabajo 

con infancias y adolescencias en el levantamiento de la nueva ERD, teniendo en 

consideración seguir trabajando con niños y niñas que habitan distintas dependencias 

administrativas y lugares, para así recoger su mirada tal cual es. También se está 

trabajando con pre-escolares, con apoyo y asesoría directa de la SEREMI de Educación.  

 

Se fija próxima sesión del Consejo para el día 17 de junio entre las 15:00 o 16:00 horas, 

modalidad presencial, en la comuna de Valdivia. Desde UACH, Claudia Troncoso se 

compromete a gestionar espacio adecuado para el encuentro, contando con conexión a 

internet para quienes no puedan acercarse de forma presencial, donde PNUD facilitará 

acceso a cuenta Zoom.  

 

La reunión finaliza a las 17:00 horas. 

 

 

 

 

 

 

 



 
Asistencia: 

1. Claudio Barrientos, INJUV 

2. Ingrid Traub. Encargada Regional Chile Crece Contigo. Seremi Desarrollo Social y 

Familia 

3. Gaby Marihuán, Directora Regional de INJUV Los Ríos 

4. Paulina Muñoz, Equipo Jurídico Fundación Visibles Chile 

5. Susana Tapia Flores, Encargada Comunal CHCC Río Bueno 

6. Valeria Salazar Garay, SENAME 

7. Esmeralda Espinoza, Directora los Ríos Mejor Niñez 

8. Guillermo Jaque, Mejor Niñez 

9. Pamela Lobos Saavedra, Jueza de Familia de Valdivia  

10. Valeria Solís Castillo, coordinadora de OPD Futrono 

11. Yasna Henriquez, coordinadora regional de Niñez Midesof 

12. Paulina Araneda, directora de Grupo Educativo. 

13. Carolina Recabal, Directora Regional Junji 
14. Catalina Portales, Trabajadora Social JUNJI  

15. Claudia Contreras, UACh-RUPI  

16. Cristian Wettlin, Coordinador Chile Crece La Unión. 

17. Catalina Portales, Trabajadora Social de Junji 
18. Mónica Berrocal- Asistente de Proyectos OIM 

19. Grace Arango ONG Migrantes en los Ríos 

20. Denise Rivera, profesional OPD Corral. 

21. Dennis Riquelme Llanquiman, Coordinadora comunal ChCC, Mafil.  

22. María Paz Obreque, coordinadora OPD Mariquina. 

23. Paz de la Maza, Administradora Regional GORE Los Ríos 

24. Pamela Fontecilla, Jefa DIPLADE GORE Los Ríos 

25. Rodrigo Pedraza, Jefe DIDESOH GORE Los Ríos 

26. Nathaly Fleming, DIDESOH GORE Los Ríos 

27. Laura Ramírez, Gabinete GORE Los Ríos 

28. Bernardo Delgado, DIPLADE GORE de Los Ríos 

29. César Pagliai, PNUD 

30. Javiera Troncoso. PNUD 

31. Marta Cózar, PNUD 
 


